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С Новым годом и Рождеством!

Студенческий гороскопСтуденческий гороскоп
ВОДОЛЕЙВОДОЛЕЙ. Будьте готовы гене-. Будьте готовы гене-

рировать новые идеи. Участвуйте рировать новые идеи. Участвуйте 
в дискуссиях, обсуждайте новые в дискуссиях, обсуждайте новые 
концепции. Это поможет сделать концепции. Это поможет сделать 
вам необычные открытия, которые вам необычные открытия, которые 
могут изменить ваш взгляд на мир.могут изменить ваш взгляд на мир.

РЫБЫРЫБЫ. Этот год станет для . Этот год станет для 
вас периодом вдохновения. Выра-вас периодом вдохновения. Выра-
зите свои идеи через искусство, зите свои идеи через искусство, 
музыку или творческие проекты. музыку или творческие проекты. 
Ваш творческий потенциал будет Ваш творческий потенциал будет 
на пике, не упустите возможность на пике, не упустите возможность 
его проявить.его проявить.

ЛЕВ.ЛЕВ. Этот год приглашает вас к творчеству.  Этот год приглашает вас к творчеству. 
Вложите свою энергию в искусство, музыку или Вложите свою энергию в искусство, музыку или 
творческие проекты. Ваши таланты заслужи-творческие проекты. Ваши таланты заслужи-
вают внимания.вают внимания.

ДЕВА.ДЕВА. Вам следует сфокусироваться на пла- Вам следует сфокусироваться на пла-
нировании своего времени и организации рабочего нировании своего времени и организации рабочего 
пространства. Это поможет вам успешно со-пространства. Это поможет вам успешно со-
вмещать учебу и отдых. Постарайтесь уделить вмещать учебу и отдых. Постарайтесь уделить 
внимание и своему здоровью.внимание и своему здоровью.

ВЕСЫ.ВЕСЫ. Год обещает  Год обещает 
баланс между учебой и баланс между учебой и 
социальной жизнью. Обза-социальной жизнью. Обза-
ведитесь новыми друзьями ведитесь новыми друзьями 
и поддерживайте связи с и поддерживайте связи с 
близкими. Карьера может близкими. Карьера может 
взлететь на новый уровень.взлететь на новый уровень.

СКОРПИОН.СКОРПИОН. Это вре- Это вре-
мя для новых увлечений и мя для новых увлечений и 
исследования неизведанных исследования неизведанных 
территорий. Подайте за-территорий. Подайте за-
явку на интересные курсы, явку на интересные курсы, 
участвуйте в проектах, участвуйте в проектах, 
которые расширят ваши которые расширят ваши 
горизонты.горизонты.

ОВЕН. ОВЕН. В этом году вы будете настоя-
В этом году вы будете настоя-

щим активистом. Открывайте новые го-
щим активистом. Открывайте новые го-

ризонты, присоединяйтесь к студенческим 
ризонты, присоединяйтесь к студенческим 

организациям и творческим объединениям, 
организациям и творческим объединениям, 

исследуйте различные области интересов. 
исследуйте различные области интересов. 

Ваши стремления к самовыражению при-
Ваши стремления к самовыражению при-

несут удивительные открытия.
несут удивительные открытия.

ТЕЛЕЦ.ТЕЛЕЦ. Успехи в учебе и карьере будут 
 Успехи в учебе и карьере будут 

вашей зоной комфорта. Займитесь учебой, 
вашей зоной комфорта. Займитесь учебой, 

но не забывайте также наслаждаться мо-
но не забывайте также наслаждаться мо-

ментом. Запланируйте отдых, чтобы под-
ментом. Запланируйте отдых, чтобы под-

зарядиться энергией для будущих свершений.
зарядиться энергией для будущих свершений.

СТРЕЛЕЦ.СТРЕЛЕЦ. Развивайте свои лидер- Развивайте свои лидер-

ские качества. Будьте инициативны-
ские качества. Будьте инициативны-

ми в учебе и общении с окружающи-
ми в учебе и общении с окружающи-

ми. Ваша уверенность поможет вам 
ми. Ваша уверенность поможет вам 

достигнуть новых высот.достигнуть новых высот.

КОЗЕРОГ.КОЗЕРОГ. Этот год принесет вам  Этот год принесет вам 

стабильность. Занимайтесь учебой, 
стабильность. Занимайтесь учебой, 

но также находите время для отды-
но также находите время для отды-

ха. Ваша целеустремленность будет 
ха. Ваша целеустремленность будет 

ключом к успеху.ключом к успеху.

БЛИЗНЕЦЫ. БЛИЗНЕЦЫ. Ваш год обещает быть Ваш год обещает быть 
ярким и разнообразным. Будьте открыты ярким и разнообразным. Будьте открыты 
для новых знакомств и идей. Возможно, это для новых знакомств и идей. Возможно, это 
время для путешествий или обмена опытом время для путешествий или обмена опытом 
с другими студентами.с другими студентами.

РАК. РАК. Сосредоточьтесь на личном росте Сосредоточьтесь на личном росте 
и самопознании. Попробуйте новые хобби и и самопознании. Попробуйте новые хобби и 
обретайте новых друзей. Вас ждут удиви-обретайте новых друзей. Вас ждут удиви-
тельные открытия о себе.тельные открытия о себе.
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Змея — удивительное суще-
ство. В восточной культуре ей 
приписывают немало хоро-
ших качеств — ум, мудрость, 
хитрость, прозорливость и вер-
ность. В сказках она помогает 
решать проблемы и трудные 
задачи, выручает в сложных 
ситуациях и может подсказать 
верный путь. А как же ее изво-
ротливость и умение избегать 
острых ситуаций? Разве это не 
положительное качество? 

Это пресмыкающееся умеет 
наслаждаться жизнью и полу-
чать удовольствия от простых 
вещей. Вспомним, как змеи, 
свернувшись клубком, греют-
ся на солнышке. 

Новогодний калейдоскоп

О том, что можно 
и что нельзя 

делать в год Змеи
Зеленая Деревянная Змея — не-

спешная, мудрая, высокоинтеллек-
туальная. Она обладает развитой 
интуицией. По мнению астрологов, 
2025-й — год возможностей, в этот 
период можно получить шанс кар-
динально изменить жизнь. Время 
благоприятно для переездов, смены 
работы, вступления в брак, создания 
семьи и продвижения по бизнесу.

А если в 2025 году поставить в сво-
ем доме статуэтку в виде змеи либо в качестве оберега 
носить с собой украшения в виде символа года, это помо-
жет сосредоточить внутренние силы, энергию и привлечет 
удачу его владельцу, утверждают специалисты.

Верящим в обряды и ритуалы, для привлечения фи-
нансовой удачи рекомендуется собрать монеты и все, что 
ассоциируется с богатством, и «закопать клад» в укромном 
месте дома.

Также специалисты советуют в это время задуматься над 
прошлым, возвратиться к истокам. А если вы планируете 
узаконить брак, то, по мнению некоторых астрологов, луч-
ше сделать это не раньше весны. Тогда брак будет крепким 
и счастливым. Год Змеи — идеальное время для занятия 
своим здоровьем. Если вы откладывали поход к врачу, то 
пройдите наконец обследование, запланируйте терапию 
или операции, если это необходимо, советуют астрологи. 
Займитесь спортом, начните правильно питаться, меньше 
нервничайте и принимайте витамины для поддержания 
иммунитета.

И попытайтесь скопировать спокойствие хозяйки года, 
и то, как она, видя свою цель, безжалостно ее атакует, 
превращаясь в стрелу. Старайтесь не упустить возможность. 
Некоторые астрологи утверждают, что новый год Змеи 
принесет некоторые волнения и перемены. Нужно быть 
готовыми к испытаниям и катаклизмам. Такие встряски 
возможны в первой и третьей четверти года. В это время 
нужно вести себя максимально осторожно, беречь здоровье 
и деньги.

Зеленая Деревянная Змея весьма терпелива и рассуди-
тельна, поэтому конфликтов она не терпит. Не рекоменду-
ется ссориться с родными и близкими людьми, скандалить 
и спорить.

Алеся ЛАПТЕВА

 Зеленая Деревянная Змея — 
символ 2025 года

2025-й год пройдет под знаком одного из самых неодно-
значных представителей восточного календаря. Он сулит 
нам немало событий, перемен и встреч. Все ли они будут 
счастливые? И что еще нам нужно знать о главном символе?

героиня способна уничтожить 
и в переносном, и в прямом 
смысле.

Год под знаком Змеи не 
должен принести нам круп-
ных разочарований, ведь она 
пристально следит, чтобы все 
вокруг не нарушало ее спо-
койствия и свободы. Добавим 
к этому зеленый цвет: символ 
гармонии, мира, роста. 

Кстати, каждый цвет года 
обозначает определенную 
стихию. Зеленый — дерево, 

n Запахи они улавливают при помощи раздвоенного языка. 
n Змеи обитают практически на всем земном шаре. Нет 

их лишь в Антарктиде, в Новой Зеландии, Исландии, Ирландии 
и на части островов Атлантического океана.

n Все змеи — хищники. 
n При неблагоприятных условиях эти животные впадают 

в спячку. 
n У змеи интересное строение черепа. Его будто бы создал 

талантливый инженер-конструктор. Благодаря анатомиче-
ским особенностям, они могут заглатывать жертву гораздо 
больше их самих! 

n Самая ядовитая змея — тайпан Маккоя, обитающая в 
Австралии. Одна особь может убить 100 человек! 

n Самая быстрая змея — черная мамба. Она развивает 
скорость до 16 километров в час! 

n 250 видов ядовитых змей способны убить человека одним 
укусом. 

Интересные факты о змеях

которое, в свою очередь, оли-
цетворяет развитие и посто-
янное стремление вверх. 

Зеленая Деревянная Змея — 
существо неприхотливое. И все 
же, оставлять ее без должного 
внимания и почестей не стоит. 
Поначалу с видных мест стоит 
убрать все символы прошлых 

лет. Змея может быть еще той 
ревнивицей! 

Затем нужно обеспечить ей 
комфортную среду обитания: 
украсить помещения цветоч-
ными горшками с яркой рас-
тительностью. Здорово если это 
будет бонсай или цветы тропи-
ческого происхождения. Отлич-
но впишутся в интерьер и деко-
ративные настольные фонтаны. 
Лучше предпочесть эти вещицы 
в восточной стилистике. 

Не забудьте сделать «клад» для 
героини года. В лавках сувени-
ров можно приобрести китай-
ские монетки с отверстиями или 
просто насыпать в укромном 
месте горсть железных денег. 

В реальной жизни змея 
— потенциально опасное 
животное, но зеленый цвет, 
символизирующий гибкость 
и податливость, настраивает 
на оптимизм. Действитель-
но, чтобы змея совершила 
нападение или резкий вы-
пад, напугав кого-то, надо 
серьезно ей угрожать. Луч-
ше не доводить ее до такого 
состояния, ведь в гневе наша 

Ну и, конечно, Змея будет 
рада увидеть свое изображе-
ние в самых разных испол-
нениях — на календаре, в 
виде статуэток, свечей, на 
салфетках и на подвесках. 

Виктория 
РОМАНЮТА

Итак, зеленый цвет — символ 
здоровья, долголетия, спокойствия и 
гармонии. Он представляет дерево, а 
также ассоциируется с процветанием 
и природой. Дерево — одно из пяти 
элементов китайской культуры, оно 
означает новый цикл, рождение, кор-
ни и детство. Весна — зеленый цвет, 
дает дереву жизнь и живительные соки. 
Змея — символ трансформации, реге-
нерации, мудрости, а также символ 
исцеления. Объединяя их воедино, 
получаем фундаментальную возмож-
ность гармоничного исцеления своего 
здоровья, возможного процветания и 
обретения мудрости.

С точки зрения астрологов, год Зе-
леной Деревянной Змеи обещает быть 
непростым, так как в ведической астро-
логии змея символизирует полярные 
энергии. С одной стороны, это мудрость 
и проницательность, с другой — яд и 
опасность. Тем не менее, как и в слу-
чае с ядами, в малых дозах они могут 
стать лекарством. В 2025 году нас ждут 
разочарования в тех сферах жизни, где 
у нас слишком завышенные ожидания 
и нежелание что-то менять. Однако этот 
год также предоставит ресурсы для тех, 
кто проявит мудрость в сложных ситуа-

Время перемен и необычных событий: 
чего нам ждать от наступившего года 

В китайской культуре Зеленая Деревянная Змея ассоциируется с 
мудростью, терпеливостью, преображением. Астрологи рассказали о 
том, каким будет год Змеи, как расположить к себе звезды.

циях, будет готов отпустить ненужное и 
действовать с умом.

Удачно пройти наступивший год нам 
поможет готовность стремиться к ново-
му, развиваться, объединяться в сооб-
щества, вдохновляться, развивать науку 
и проводить различные исследования. 
Чтобы быть любимчиком звезд, нужно 
стать прогрессивным и проактивным, 
быть одной ногой в будущем. Чтобы чув-
ствовать веяние трендов, важен ресурс 
идей и перспектив. Что нужно делать? 
Сформулировать будущую перспективу 
и вовлечь в ее реализацию как можно 
больше творческих участников. Разда-
ча этого ресурса должна по-настояще-
му поддерживать вас и окружающих. 
Вдохновляться надо как можно больше 
и делиться радостью с другими.

 Основная задача 2025 года — со-
хранить свою индивидуальность и 
оригинальность, действуя необычным 
образом. Это может означать смену ра-
боты, новые отношения или переход 
на новый уровень в уже существующих 
связях. Год обещает прорывы и нео-
бычные события, которые могут многое 
изменить.

 Жизнь будет легкой и радостной 
для тех, кто готов меняться и расти, 

рисковать, пробовать новые проекты и 
идеи. Вырастет количество стартапов, 
особенно в сфере ИТ, космоса, авиа-
отрасли, робототехники, искусственного 
интеллекта, медицины. Поэтому 2025-й 
— это год будущего, где каждому будет 
предоставлена возможность реализовать 
свою мечту. Вот только помним ли мы 
как мечтать? Творить? Создавать инди-
видуальное новое?

Таким образом, год будет интерес-
ным и полным событий в астрологиче-
ском плане. Весна, а особенно март и 
апрель, будет временем перемен, когда 
кармические планеты изменят свои по-
зиции, что поспособствует духу свобо-
ды и желанию учиться, путешествовать 
и открывать новые горизонты. Но для 
достижения целей некоторым придется 
столкнуться с неприятными ситуациями, 
связанными с негативным мышлением.

Ключ к реализации задуманного 
прост – не останавливаться, пока вновь 
формируемая творческая среда не из-
менит мир необратимо. Нас ждет новая 
идеология, общность интересов, гуман-
ность и невероятная жажда к развитию 
и творчеству. Вероятно, будет большой 
скачок в психотерапии и на первый 
план выйдут трансовые техники, такие 
как медитации - люди все больше будут 
задумываться о душе и мире.

Также в нынешнем году произойдет 
переоценка ценностей. Многие осозна-

ют, что неудачи — это не всегда плохо. 
Год будет удачным для тех, кто сохра-
няет оптимизм и веру в лучшее. Важно 
воспринимать все события как уроки, 
ведущие к чему-то новому.

И хотя наступивший год обещает 
успех в делах и творчестве, он все же 
требует осторожности. Возможны си-
туации, когда проявятся скрытые чер-
ты характера людей, и мы столкнемся 
с вызовами, требующими мудрости и 
стратегии...

И последнее. Согласно китайской 
легенде, Змея стала шестым животным 
зодиака благодаря своей хитрости. Во 
время соревнования, организованного 
Нефритовым императором, она спрята-
лась в копытах Лошади и внезапно вы-
ползла перед финишем, напугав Лошадь 
и заняв ее место...

Софья КОЧЕРГИНА 
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Севастопольский экономико-гуманитарный 
институт КФУ был и остается 

лучшим вузом города-героя Севастополя
Конец года - период подведения итогов, время осмысления достижений и 

признания ошибок. Ушедший год не стал исключением. На общем собрании 
коллектива нашего института директор вуза Наталья Лазицкая подвела 
итоги работы профессорско-препоавательского состава и сотрудников в 
прошлом году, отметила лучших и, конечно, рассказала о задачах, стоящих 
перед коллективом в году наступившем.

Перед началом официальный части 
собрания присутствующие почтили 
минутой молчания выпускников и 
бывших студентов института, погиб-
ших в зоне проведения СВО.

Говоря об образовательной дея-
тельности Севастопольского филиала 
КФУ, Наталья Лазицкая особо под-
черкнула, что в этой сфере Институт 
продолжает реализацию  программ 
бакалавриата и магистратуры по 
подготовке высококвалифицирован-
ных кадров, в первую очередь, для 
комплексного социально-экономи-
ческого развития Республики Крым 
и города федерального значения Се-
вастополя, что подтверждает высо-
кий процент трудоустройства наших 
выпускников и неизменная популяр-
ность у абитуриентов. 

В Институте идет обучение по 
направлениям подготовки «Менед-
жмент», «Государственное и муни-
ципальное управление», «Юриспру-
денция», «Психология», «Туризм», 
«Физическая культура» и «Физиче-
ская культура для лиц с отклонени-
ями состояния здоровья». Реализа-
цию этих направлений подготовки 
обеспечивают пять выпускающих 
профильных кафедр, а также кафе-
дра социально-гуманитарных дис-
циплин.

Наталья Федоровна напомнила, 
что еще в 2022 году в Институте от-
крылись новые профили обучения по 
программе магистратуры направле-
ния подготовки «Юриспруденция», 
которые являются уникальными и 
востребованными для государствен-
ных служащих, работников смежных 
отраслей, а также военнослужащих. 
Это - «Правовое обеспечение пред-
принимательской деятельности» и 
«Правовое регулирование государ-
ственного и муниципального управ-
ления». Также продолжается реали-
зация программы «Административное 
право и исполнительная власть».

Говоря о контингенте обучающих-
ся, директор отметила, что на 1 ок-
тября 2024 года их численность по 
программам бакалавриата и магистра-
туры составила 971 человек (в 2023 
году – 1024 человек, в 2022 году - 
1158).  Таким образом, по сравнению 
с 2022 годом контингент обучающих-
ся снизился на 178 человек (15,6%). 

На сегодняшний день в Институте 
учится два иностранных студента - из 
Молдовы и Украины.

Как известно, Университетом ока-
зывается поддержка участников СВО 
и членов их семей. Согласно прика-
за ректора участникам специальной 
военной операции, а также членам 
их семей, предусмотрено снижение 
оплаты за обучение до уровня нор-
мативных затрат. Всего же в период 
2023-2024 годов нашим Институтом 
оформлены скидки 105-ти участни-
кам СВО и членам их семей.

Наталья Лазицкая также отметила 
высокий профессионализм сотруд-
ников, входящих в состав отбороч-
ных комиссий Института, которые 
несмотря на катастрофически малое 
количество бюджетных мест, выделя-
емых согласно контрольным цифрам 
приема, обеспечили стабильный на-

бор абитуриентов. Если в 2022 году 
было выделено 50 бюджетных мест, 
что составляло 17,4% от общего набо-
ра, в 2023 - 17 (6,7% общего набора), 
то в 2024 году - 23 бюджетных места 
(8,7%). При этом институт имеет не-
плохой показатель  по договорам об 
образовательных платных услугах. 

Так, для обучения по программам 
бакалавриата и магистратуры в 2022-м 
году зачислено 238 человек, в 2023-м 
- 254 человека, в 2024-м - 240 человек. 
При этом в нынешнем учебном году 
по программам бакалавриата обуча-
ется 28%, а магистратуры – 72% от 
общего количества студентов. Тради-
ционно высока доля бакалавров  и 
магистрантов на заочной и очно-за-
очной формах обучения. 

Наталья Федоровна обратила вни-
мание на то, что сейчас тенденция 
активного развития дополнительно-
го профессионального образования 
(ДПО) стала общероссийской, и с 
2022 года наш вуз также возобновил 
деятельность по обучению в рамках 
реализации программам ДПО, что 
обеспечило возможность дополни-
тельных финансовых поступлений. 
За три последних года  общее коли-
чество прошедших обучение по этим 
программам составило 117 человек.

В целом же, как справедливо за-
метила директор, образовательный 
процесс в нашем институте обеспе-
чивается высококвалифицированным 
профессорско-преподавательским 
составом, среди которых 2 доктора 
и 27 кандидатов наук, что составля-
ет 85,2% от общего числа педагогов. 
76% преподавателей имеют ученое 
звание доцента. Поэтому не случайно 
предстпвители кафедр менеджмента 
и правоведения принимают актив-
ное участие в качестве независимых 
экспертов в заседаниях профильных 
комиссий Аппарата Губернатора, 
Росгвардии, Федеральной миграци-
онной службы, Севастопольского го-
родского суда, 21 арбитражного суда, 
Балаклавского районного суда, Про-
куратуры Севастополя, Управления 
РОСреестра, Федеральной таможен-
ной службы, Южного таможенного 
управления, а также Севастопольской 
таможни. При этом повышению ква-
лификации, наращиванию професси-
ональных компетенций в вузе уделя-
ется особое внимание, за счет чего и 

обеспечивается неизменно высокий 
уровень предоставления образова-
тельных услуг, а также организации 
профилактической и воспитательной 
работы.

Большое внимание за истекший 
период уделялось вопросам нформа-
ционной безопасности, противодей-
ствию распространения идеологии 
терроризма, экстремизма, а также 
основам профилактической и психо-
логической работы с молодежью, в 
том числе работе по предотвращению 
потребления психоактивных веществ, 
негативных явлений в молодежной 
среде и девиантного поведения, а 
также профилактике распростране-
ния ВИЧ.

В ноябре руководство Института и 
руководители структурных подразде-
лений прошли обучение по допол-
нительным образовательным про-
граммам повышения квалификации 
«Профилактика и противодействие 
коррупции» и «Информационная 
безопасность».

Отдельно Наталья Лазицкая остано-
вилась на научно-исследовательской 
деятельности, которую осуществляли 
преподаватели и студенты в рамках 
основных направлений научной де-
ятельности университета  и  научных 
тем кафедр. 

числе 9 специализированных, 3 
компьютерных класса, массажный 
кабинет и кабинет безопасности 
жизнедеятельности, зал судебных 
заседаний, криминалистическая 
лаборатория, зал для занятий фи-
зической культурой и помещение 
для самостоятельной работы. Обо-
рудованы также большой и малый 
конференц-залы, медицинский ка-
бинет, комната отдыха для студен-
тов и работников института.

Для обеспечения  учебного процес-
са и эффективной работы сотрудни-
ков Севастопольского экономико-гу-
манитарного института используются 
компьютеры, ноутбуки, многофунк-
циональные устройства, мультиме-
дийные системы. 

Особое внимание в вузе уделено 
обеспечению комфортных условий 
для лиц с инвалидностью и ограни-
ченными возможностями здоровья. 
Количество таких людей, выбравших 
для обучения наш институт, растет. 
Если в 2023 году таких было 7 че-
ловек, то в 2024 – уже 17. Поэтому 
доступная среда для их обучения у 
нас создана в полном объеме.

Так, для обучающихся, передвига-
ющихся на коляске, обеспечены все 
необходимые условия для беспрепят-
ственного доступа в здание, аудито-

Институтом были организованы 
и проведены семь научных и на-
учно-практических Всероссийских 
конференций и одна международ-
ная. Кроме этого, заведующие кафе-
драми и преподаватели принимали 
участие в различных научных фо-
румах, проводимых в российских и 
зарубежных вузах. По результатам 
научно-исследовательских работ 
были опубликованы 162 научных 
статьи, что на 54 больше результа-
та 2023 года.

Большое внимание за прошедший 
период уделялось развитию мате-
риально-технической базы вуза и 
поддержанию в рабочем состоянии 
учебных аудиторий, а также техни-
ческих средств обучения. В 2024 
году был проведен текущий ремонт 
лекционных залов, отремонтирова-
на мебель, отреставрированы маг-
нитно-маркерные доски, дверные 
замки и доводчики. К началу учеб-
ного года была завершена замена 
люминесцентных светильников 
на светодиодные аналоги и изго-
товлены новые информационные 
стенды.

В настоящее время для обеспече-
ния образовательной деятельности, 
работы профессорско-преподава-
тельского состава и сотрудников 
задействовано 27 аудиторий, в том 

рии и помещения Института. Для них 
оборудована отдельная  санитарная 
комната, а подъем на этажи осу-
ществляется с помощью специали-
зированного лифта, оборудованного 
шрифтом Брайля для слабовидящих. 
На табличках у входа в аудитории 
и кабинеты также применен этот 
шрифт.

Наталья Лазицкая напомнила, что 
с 2022 года аккредитация образова-
тельных программ бессрочна, и вуз 
перешел на новую форму контроля 
со стороны профильных министерств 
и ведомств:

-В 2021 году мы успешно прошли 
первую независимую оценку каче-
ства образования (НОК), проводи-
мую группой экспертов комиссии 
при Министерстве науки и высше-
го образования. В июне 2023 года 
наш Институт также успешно про-
шел НОК и мы достигли высоких 
показателей по всем направлениям 
проведенного мониторинга. По ре-
зультатам проделанной работы до-
ступность услуг для инвалидов до-
стигла 100% (в 2021 г. была – 74%).

Добавлю, что мониторинг сайта 
Филиала, проведенный Рособрнад-
зором, не выявил нарушений и наш 
Институт попал, так сказать, в «зе-
леную зону». 

Окончание на с. 4-5
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Севастопольский экономико-гуманитарный институт КФУ 
был и остается лучшим вузом города-героя Севастополя

Подведение итогов

Окончание. Начало на с.3

Большое внимание, по 
словам Натальи Лазицкой, 
руководство института и со-
ответствующие должностные 
лица уделяют вопросам ком-
плексной безопасности. В свя-
зи с участившимися атаками 
беспилотных летательных ап-
паратов и угрозой нанесения 
ракетных ударов, вопросы 
безопасности сейчас, как ни-
когда, актуальны. Студенты и 
сотрудники в случае необходи-
мости пользуются оборудован-
ным убежищем, находящимся 

в соседнем здании, в шаговой 
доступности от Института.

Кроме этого, здание вуза 
оборудовано необходимыми 
системами, обеспечивающи-
ми своевременное оповеще-
ния о возникших угрозах, 
приняты меры по недопу-
щению доступа в Институт 
посторонних лиц. Паспорт 
безопасности согласован с 
МЧС, Росгвардией, ФСБ и 
подписан ректором Универ-
ситета. В институте система-
тически проводятся учебные 
тренировки в соответствии с 
нормативными требованиями.

 Наталья Федоровна в сво-
ем докладе также отметила, 
что профориентационная ра-
бота органиована не только 
с обучающимися Института, 
но и с потенциальными аби-
туриентами - во время про-
ведения приемных кампаний:

-Мы проводим Дни откры-
тых дверей, посещение школ и 
учреждений среднего професси-
онального образования. В тече-
нии года осуществляется работа 
с учреждениями и организациями 
Севастополя, мы отвечаем на во-
просы, касающиеся  поступления 
и обучения в нашем вузе. Члены 
отборочной комиссии в течение 
года участвуют в городских про-
фориентационных мероприятиях.

Отдельно замечу, что одним 
из самых важных показателей 
качества подготовки студен-
тов является их трудоустрой-
ство после получения дипло-
ма. По данному показателю 
наш Институт всегда занима-
ет лидирующие позиции не 
только в Университете, но и 
в городе Севастополе.

В 2021-2022 году показатель 
трудоустройства по специаль-
ности выпускников бакалав-

риата по всем формам обуче-
ния составил 100%, магистра-
туры – 97%.

В прошедшем учебном году, 
по данным мониторинга, тру-
доустройство по специальности 
выпускников магистратуры со-
ставило 83%, а бакалавриата по 
всем формам обучения - 82,6%.

Наталья Лазицкая поблаго-
дарила преподавателей и за-
ведующих кафедр за хорошую 
подготовку выпускников, ко-
торых с удовольствием при-
нимают на работу.

Важное место в деятельно-
сти Института, по словам ди-

ректора, занимает внеучебная 
воспитательная работа, глав-
ная цель которой обеспечить 
реализацию основ государ-
ственной молодежной поли-
тики Российской Федерации 
и формирование общекуль-
турных компетенций: 

-Эта работа, прежде всего, 
включает в себя патриотиче-
ское и духовно-нравственное 
воспитание, волонтерство, 
научно-просветительскую, 
социокультурную, творческую 
и досуговую деятельность, 
а также занятия спортом, и  
организуется она во взаимо-
действии с Департаментом 
по социальной и воспита-
тельной работе Крымского 
федерального университе-
та имени В.И.Вернадского, 
Региональным центром со-
действия трудоустройству и 
развития карьеры студентов 
и выпускников КФУ, Управ-
лением по делам молодежи и 
спорта города  Севастополя. 
С 2016 года внеучебная вос-
питательная работа также 
осуществляется и в  тесном 
взаимодействии с социаль-
ными партнерами Института.

Одним из самых надеж-
ных друзей нашего вуза по 
праву считается Крымская 
военно-морская база.  Это 
наши проверенные друзья, 
с которыми нас связывает 
большое количество проек-
тов по совместному участию 
в шефских, воспитательных, 
просветительских, научных и 
культурно-творческих меро-
приятиях.

Совместно с военными мо-
ряками сотрудники и студенты 
вуза организовуют, уже став-
шие традиционными, торже-
ственные собрания с приглаше-

нием ветеранов флота. И хотя 
прошлом учебном году, в связи 
со сложной обстановкой в во-
просах безопасности, студенты 
в выездных мероприятиях на 
территориях воинских частей 
не учавствовали, на площадке 
Института были организованы 
совместные концерты - ко Дню 
Защитника Отечества и к Меж-
дународному женскому дню, 
проведены Диктант Победы 
и Патриотическая конферен-
ция, а также открытие музей-
ной экспозиции. Кроме этого, 
совместно с Крымской воен-
но-морской базой Черномор-
ского флота ежегодно, в рам-
ках патриотического проекта, 
посвященного Дням воинской 
славы и памятным датам Рос-
сии, проводятся информаци-
онно-воспитательные встречи.

Долгое и плодотворное со-
трудничество связывает Се-
вастопольский экономико-гу-
манитарный институт также 
с региональным отделением 
ДОСААФ России, Музеем-за-
поведником героической обо-
роны и освобождения Сева-
стополя, региональным от-
делением Российского воен-
но-исторического общества, 
Севастопольской морской 
библиотекой, Центральной 
городской библиотекой им. 
Л.Н.Толстого,  Севастополь-
ским благочинием.

Вместе с Музеем героиче-
ской обороны Севастополя с 
2016 года вуз активно участву-
ет в эколого-патриотической 
акции «Сохраним вместе», ко-
торая традиционно проводит-
ся на территории мемориаль-
ных комплексов «Сапун-гора» 
и «Малахов курган».

Наши студенты  посеща-
ли тематические выставки 
в ретро-кинотеатре «Украи-
на», приуроченные к юбилею 
Крымской весны, занимались 
волонтерским сопровожде-
нием фестиваля «Знамена 
Славы» на Сапун-горе, стали 
участниками интеллектуаль-
ной игры «Находчивый сту-
дент», посвященной истории 
Севастополя.

К 80-летие освобождения 
Крыма и Севастополя наш 
филиал  традиционно высту-
пил площадкой Диктанта По-
беды. Его участниками стали 
более 180 студентов.

Кроме этого, к празднова-
нию Дня Победы и 80-летия 

освобождения Крыма и Се-
вастополя, мы, совместно с 
представителями Крымской 
военно-морской базы, орга-
низовали и провели патрио-
тическую научно-практиче-
скую конференцию «Крым и 
Севастополь в судьбе России: 
философский, военно-исто-
рический и гуманитарный 
аспекты» и, ставшую тради-
ционной, акцию «Георгиев-
ская ленточка».

Также на базе Института 
была открыта стационарная 
музейная экспозиция о под-
вигах моряков-черноморцев в 
годы Великой Отечественной 
войны, где размещены Книга 
памяти города-героя Севасто-
поля, книга «Герои битвы за 
Севастополь» и информация 
о 297 погибших катерниках.

Весной студенты посетили 
Музеи подводных лодок и 
Севастопольского подполья. 
А в День памяти и скорби 
возложили цветы к обелиску 
курсантам военно-морских 
училищ - участникам оборо-
ны Севастополя.

К 10-летие воссоединения 
Крыма и Севастополя с Рос-
сией учащиеся всех курсов, 
по приглашению Музея ге-
роической обороны и осво-
бождения Севастополя, посе-
тили выставки «10 лет в род-
ной гавани» и  «Потомству в 

пример», организованные на 
площадке ретро-кинотеатра 
«Украина».

Еще наши студенты прини-
мали участие в Школе моло-
дого гуманитария - просвети-
тельском проекте Крымской 
епархии, в тренингах пред-
принимательских компетен-
ций, фестивалях и мероприя-
тиях проводимых на площад-
ках города, в ряде спортивных 
мероприятий и чемпионатов 
Университета по многоборью. 
Были также проведены кон-
курс «А ну-ка девушки» и, 
ставший ежегодным, брейн-
ринг «Самый умный», в ко-
тором участвовали студенче-
ские команды разных курсов 
и направлений подготовки. 
Кафедра физической культу-
ры в игровой форме провела 
семинар по анатомии.

Касаясь профилактики пра-
вонарушений в среде студен-
ческой молодежи, Наталья 
Лазицкая обратила внимание 
присутствующих на то, что в 

профилактической деятель-
ности используются мно-
гообразные формы работы: 
семинары, «круглые столы», 
диспуты, массовые акции, 
просмотры фильмов профи-
лактической направленности, 
дискуссии, лекции и беседы:

-В реализации этого на-
правления работы налажено 
сотрудничество с Прокура-
турой города Севастополя, 
УМВД, Управлением по де-
лам молодежи и спорта, Ан-
титеррористическим комите-
том, ветеранскими организа-
циями. В целом, в 2024 году 
было проведено 14 темати-
ческих мероприятий, касаю-
щихся профилактики право-
нарушений среди молодежи.

Совместно с представите-
лями прокуратуры города Се-
вастополя проведен круглый 
стол на тему: «Идеология тер-
роризма как угроза националь-
ной и общественной безопас-
ности», а также организована 
встреча студентов и профес-
сорско-преподавательского 
состава с начальником отде-
ления собственной безопасно-
сти Управления федеральный 
службы судебных приставов по 
Республике Крым и городу Се-
вастополю Александром Кор-
гиным, на которой шла речь о 
предупреждении и профилак-
тики коррупционных правона-
рушений.

Говоря о студенческих 
объединениях, Наталья Фе-
доровна напомнила, что в 
институте успешно функци-
онируют Совет обучающихся, 
студенческий профком, сту-
денческая газета, студенче-
ское научно-психологическое 
общество, шахматно-шашеч-
ный клуб «Белая королева», 
команды КВН «Непарни» и 
«Перваши»,  Литературный 
клуб.

В Совет обучающихся и 
руководство студенческого 
профкома входят 12 студен-
тов, а в самом профсоюзном 
комитете в настоящее время 
состоит 153 обучающихся Ин-
ститута.

Студенческое научно-пси-
х о ло гич е ско е  о бщес т в о 
(СНПО) создано на базе су-
ществовавшего до 2022 года 
Студенческого  научного 
психологического общества 
«Золотая Психея», и теперь 

в его структуру входят Сту-
денческая психологическая 
служба и Психологическая 
лаборатория «Новые техноло-
гии использования Юнгиан-
ской песочной психотерапии/
психокоррекции в образова-
тельном процессе в высшей 
школе». И если Студенче-
ская психологическая служба 
СНПО занимается просвети-
тельскими вопросами, про-
водит тренинги, оказывает 
психологическую поддерж-
ку, имея группу ВКонтакте, 
то Психологическая лабора-
тория объединяет студентов, 
увлеченных научно-исследо-
вательской деятельностью.

В нашем Институте также 
работает Литературный клуб, 

члены которого проводят  
литературные встречи, ор-
ганизовывают тематические 
мероприятия, посвященные 
жизни и творчеству великих 
русских писателей и поэтов, 
а также реализуют патриоти-
ческие проекты, приурочен-
ные к значимым праздникам 
нашей страны.

Есть у нас и Шахматно-ша-
шечный клуб, созданный в 2018 
году и мы рады, что обучающи-
еся - любители интеллектуаль-
ных настольных игр - имеют 
возможность активно и с поль-
зой проводить досуг. 

В настоящее время в Ин-
ституте имеются две коман-
ды КВН, которые в 2024 году 
успешно выступали на город-
ском уровне, и мы желаем на-
шим ребятам новых творческих 
успехов!

Наталья Федоровна так-
же подробно остановилась 

на достижениях студентов и 
преподавателей институтских 
кафедр:

-В 2024 году студенты на-
правления подготовки «Пси-
хология» приняли участие 
в качестве наставников в  
программе «Сириус. Лето: 
начни свой проект», кото-
рая направлена на вовлече-
ние школьников в решение 
проектных задач, связанных 
с актуальными проблемами 
науки, технологии и бизне-
са, и поддержана поручением 
Президента Российской Фе-
дерации.

Под руководством канди-
дата психологических наук, 
доцента кафедры общей пси-
хологии Анастасии Гриши-
ной наши студенты вместе со 
школьниками и обучающими-
ся по образовательным про-
граммам среднего профессио-
нального образования (СПО), 
работали в рамках проектно-
го кейса «Развитие научного 
аппарата школьников путем 
использования современных 
активных и интерактивных 
технологий». 

Апробация проекта про-
ведена на всероссийской 
научно-практической кон-
ференции с международным 
участием и с последующим 
размещением материалов в 
РИНЦ.

Проекты участников «Сири-
ус. Лето: начни свой проект» 
охватили различные научные 
направления, и их успехи уже 
отмечены на многих Всерос-
сийских научных конферен-
циях и конкурсах, включая 
научно-технологический кон-
курс «Большие вызовы».

Кроме этого, уже не пер-
вый год проводятся Олим-
пиады по психологии, целью 

которых является популяри-
зация профессии психолога. 
В Олимпиаде принимают уча-
стие школьники 9-11 классов 
и учащиеся СПО.

В рамках работы Студенче-
ского научно-психологическо-
го общества проводятся группы 
встреч, психологическое кон-
сультирование, а также тренин-
ги, разработанные и подготов-
ленные студентами под руко-
водством опытных педагогов.

К  профессиональному 
празднику – Дню психо-
лога была проведена серия 

мастер-классов по техникам 
когнитивно-поведенческой 
терапии, основным категори-
ям песочной терапии и инте-
рактивной арт-терапии.

Студенты направления под-
готовки «Юриспруденция» ка-
федры правоведения ежегодно 
участвуют в профессиональ-
ных конкурсах. В прошлом 
году они заняли призовые 
места во Всероссийском кон-
курсе «Адвокатура: шаг в про-
фессию», а также, пройдя как 
общеуниверситетский, так и 
республиканский этапы, смог-
ли уверенно продемонстриро-
вать свои знания и навыки на 
конкурсе «СтудЛидер».

Будущие юристы неодно-
кратно награждались Благо-
дарностями и Грамотами не 
только за высокие достиже-
ния в учебе, активное уча-
стие в жизни Института и 
гражданскую позицию, но и 
за оказание содействия в реа-
лизации Программы развития 
«Защита семейных ценностей 
народов России»

К профессиональному празд-
нику – Дню юриста кафедрой 
правоведения проведено тор-
жественное собрание и викто-
рина «Юридический олимп».

Студенты кафедры «Менед-
жмент» в прошлом году также 
заслуженно получали призы 
на Всероссийских Олимпиа-
дах, в том числе и с между-
народным участием.

Так, в рамках профессио-
нальных праздников Менед-
жера и Маркетолога, и про-
водимого круглого стола «Ин-
новации и бизнес-стратегии 
в условиях усиления санкций 
и ограничений», доклад сту-
дента 4-го курса Артема Цы-
бульского на тему: «Инно-
вационное развитие бизнеса 
Крыма в условиях санкций» 
был высоко оценен научным 
сообществом и отмечен Ди-
пломом.

Студенты кафедры менед-
жмента нашего Института 
также заняли призовые места 
в региональном этапе Всерос-
сийского конкурса «СтудЛи-
дер-2024», проводившегося 
не только среди структурных 
подразделений и филиалов 
Университета, но и среди дру-
гих вузов Республики Крым. 

Студентами  кафедры туриз-
ма, активно  сотрудничающей 

с «Государственным музе-
ем-заповедником героической 
обороны и освобождения Се-
вастополя», в рамках  экс-
курсоводческой практики на 

территории Мемориального 
комплекса «Малахов курган» 
была разработана и проведе-
на учебная детская экскурсия 
для учащихся 1-х классов се-
вастопольской школы № 41. 
Экскурсия на тему: «Истори-
ческая прогулка по Малахову 
кургану» была направлена на 
историко-патриотическое вос-
питание подрастающего поко-
ления и формирование у детей 
чувств патриотизма и любви к 
своей малой Родине. 

Еще одна экскурсия была 
проведена нашими студентами 
на территории историко-архе-
ологического музея-заповед-
ника «Херсонес Таврический» 
для учеников 8-х и 9-х классов 
Школы развития творчества. 
Ребята познакомились с наи-
более известными объектами 
древнего городища, узнали 
историю создания и развития 
древнего полиса и зарожде-
ния христианства на Руси. 
Мероприятия сопровождали 
опытные экскурсоводы, кото-
рые отметил высокий уровень 
подготовки наших студентов.

К  профессиональному 
празднику – Международно-
му Дню туризма,  студенты 

провели мастер-классы по 
организации анимационно-
го обслуживания туристов, 
спортивному туризму, а также 
по вопросам питания в тури-
стском походе.

Оценивая работу кафедры 
физической культуры, долж-

на сказать, что наш институт 
выпустил много успешных 
спортсменов и продолжает 
обучать студентов, имеющих 
достижения в большом спор-
те,  даже - на мировом уровне.

Один из наших выпускни-
ков - Андрей Граничка, мно-
гократный чемпион мира и 
России, заслуженный мастер 
спорта, почетный гражданин 
Севастополя. В 2024 году году 
Андрей вновь завоевал 3 зо-
лотые медали на чемпионате 
мира по плаванию среди лиц 
с поражением опорно-двига-
тельного аппарата.

За последние годы кафе-
дра физической культуры 
подготовила целую плеяду 
известных в России и за ее 
пределами спортсменов. Сре-
ди них - мастера спорта Рос-
сии и Международного клас-
са, победители Чемпионатов 
России и Международных со-
ревнований, золотые призеры 
Международных гран-при. 

Ангелина Сошникова, Ана-
стасия Подлесная, Артем Дра-
чев, Анастасия Долгова, Ана-
стасия Воронова, Владимир 
Мозуль, Игорь Неганов, Дарья 
Крапивина, Оксана Зваголь-
ская, Владимир Ткач, Игорь 
Давыдов, Виктория Кузнецова 
- все они вписали золотыми 
буквами свои имена в исто-
рию российского спорта.

В заключение доклада, На-
талья Лазицкая отметила, 
что все задачи, поставленные 
Университетом в этот непро-
стой период были успешно 
решены. Она поблагодарила 
каждого из сотрудников Ин-
ститута за профессионализм 
и ответственность, высокий 
уровень исполнительской 
дисциплины и пожелала всем 
крепкого здоровья, семейно-
го уюта и тепла, и побольше 
радостных событий. 

Особо отличившимся со-
трудникам и студентам Ната-
лья Федоровна вручила Бла-
годарности и Грамоты, после 
чего коротко остановилась на 
планах работы в 2025 году.

Закончилась торжественное 
мероприятие концертом, ко-
торый подготовили студенты 
Института и выступлением с 
лучшими номерами студенче-
ской команды КВН.

Анастасия ФУРНИКОВА
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Психология

Как известно, занятия в 
группах встреч фокусируются 
не столько на групповом про-
цессе как таковом и развитии 
навыков общения, сколько на 
формировании  искренности 
и открытости в межличност-
ных взаимоотношениях, ос-
нову  которых составляют не 
только чувства и переживания 
при осознании самого себя, но 
и ощущение ответственности, 
готовности к самораскрытию, 
понимание важности  происхо-
дящего «здесь и сейчас».

Познав себя, никто уже не будет тем, кем был
Душевные травмы, ошибки, периоды депрессии и отчаяния, 

проблемы в семье, учебе, работе или в быту могут основательно 
испортить жизнь каждому из нас, причем - в любой момент. 
Для того, чтобы успешно выйти из этого состояния, научить-
ся находить и примененять скрытые резервы саморазвития, 
используя при этом специальные приемы, помогающие осознать 
свои возможности, избавиться от комплексов и психологи-
ческих барьеров, студенты-психологи нашего института под 
руководством опытного наставника, руководителя студенче-
ской психологической службы, кандидата психологических наук, 
доцента кафедры общей психологии Андрея Кирейчева продол-
жают обучение психологической практике в рамках групповой 
психологической работы, именуемой «Группой встреч».

Акцент при использовании 
данного метода психотерапии  
делается на самоисследовании 
участников, подлинности и 
откровенности в выражении 
чувств и переживаний. Благо-
даря этому постепенно скла-
дывается атмосфера принятия 
и самопринятия в общении, 
которая воспринимается как 
теплая, поддерживающая и 
личностно безопасная. Все это 
помогает участникам углубиться 
в собственный опыт, исследо-
вать как позитивные, так и не-
гативные его стороны, осознать 
и принять их.

Ведь иногда мы пережи-
ваем неприятные и болезнен-

ные ситуации, которыми не 
хочется делиться с близкими. 
Зато можем обратиться к лю-
дям, которые точно поймут и 
поддержат, потому что сами 
пережили или переживают 
похожие события. Для это-
го, собственно, и существуют 
группы психологической под-
держки.

Главное, зачем люди прихо-
дят в группу, — чувство общ-
ности и понимание того, что 
другие тоже сталкиваются с 
подобными ситуациями. Они 

делятся своими обстоятельства-
ми и переживаниями, получают 
поддержку, узнают, как осталь-
ные справляются с похожими 
трудностями. А еще в группе 
участники ощущают себя без-
опасно, в отличие от общений 
с родственниками и друзьями, 
которые могут неосознанно 
оценить или осудить - они го-
товы не только говорить о себе, 
но и слушать других.

И вот недавно под руко-
водством Андрея Кирейчева 
прошел очередной психоло-
гический тренинг в рамках 
личностно ориентированного 
занятия в «Группе встреч». По 
словам Андрея Вячеславовича, 

полезность и важность такого 
обучения заключается в том, что 
у каждого студента есть вопросы, 
которые его тревожат, но ему не 
с кем их обсудить. И как раз на 
этом тренинге желающие полу-
чили уникальную возможность 
наладить обратную связь как с 
самими студентами, так и с про-
фессиональным психологом.

Считается, что анализ сво-
их переживаний приводит к 
снижению влияния на психику 
негативных эмоций, а иногда и 
вообще позволяет избавиться от 
травматического события. Та-
кие занятия дают возможность 
реально посмотреть на свою 
проблему, учитывая мнение  
товарищей, которые изучают 
психологию.

Особую эффективность при 
проведении подобных занятий 
оказывают студенты старших 
курсов, которые прошли теоре-
тическую подготовку в психо-
логическом консультировании 
и, обладая профессиональной 
эрудицией, помогают проа-
нализировать травматический 
опыт студентов, которых они 
консультируют.

К примеру, студентка 2 
курса магистратуры Дарья 
Еременко провела уже третью 
консультацию и отметила, что 
с каждым разом ей становится 
легче работать - появилась про-
фессиональная уверенность, а 
потому анализ предложенных 
ситуаций стал более глубоким.

Особую «изюминку» прив-
несла на занятиях и студентка 
2 курса магистратуры Галина 
Цыба, которая рассказала свою 
историю о том, как смогла до-
биться успеха в личной жизни. 
Девушка потратила много сил 
на поиск человека, с которым 

ей было бы хорошо и… в конце 
концов, нашла его. Сейчас они 
вместе уже девять лет, в офици-
альном браке у них гармонич-
ные отношения, построенные 
на любви и взаимопонимании.

Как отметил Андрей Кирей-
чев, таакие истории в консуль-
тировании считаются психоте-
рапевтичными, поскольку дают 
надежду и установку другим 
людям действовать, искать свою 
«вторую половинку» и строить 
здоровые отношения. 

гическим запросом (со своей 
проблемой), специалист может 
использовать эту технику - 
клиент пересаживаясь со свое-
го стула на пустой стул, как бы 
входит в роль одной из сторон 
своей личности, с которой раз-
говаривает и договаривается о 
принятии какого-либо реше-
ния. Он даже может выступить 
в роли психотерапевта, давая 
себе советы или рекоменда-
ции, а проговаривая их вслух 
под контролем специали-

Главное, что студенты-пси-
хологи младших курсов на та-
ких занятия не только получа-
ют психологическую помощь, 
но и воочию видят старше-
курсников в роли консультан-
тов, что вселяет в них надежду 
и веру в то, что в будущем они 
также смогут проявить себя в 
роли психолога-консультанта.

Еще на одном занятии 
в «Группе встреч» студента-
ми-психологами была изучена 
техника консультирования под 
названием «Пустой стул». Дан-
ная техника была разработана 
основателем гештальт-терапии 
Фрицом Перлзом. 

Гештальт-терапия — одно 
из направлений психотерапии, 
основанное на принципе це-
лостности. Это означает, что 
человек рассматривается как 
единое целое, состоящее из 
разных аспектов: физическо-
го, эмоционального, интел-
лектуального, социального и 
духовного. Терапия помогает 
человеку осознать свои по-
требности, желания, чувства, 
эмоции и мысли, а также вы-
разить их в контакте с окружа-
ющим миром.

Когда кто-нибудь прихо-
дит к психологу с психоло-

ста-психолога,  находит наи-
более рациональное решение 
своей проблемы. Именно в 
этом заключается эффектив-
ность данной техники. А опро-
бовала ее на себе студентка 2 
курса очно-заочной формы 
обучения Алла Бартенева. 

Учавствующий в таком 
тренинге, подчеркнул Ан-
дрей Кирейчев, зачастую 
сам становится своим тера-
певтом и учителем, сам себя 
исследует, лечит и развива-
ет. Этот метод активизирует 
внутренние ресурсы, помога-
ет осознать свой потенциал, 
ограничения, а сама техника 
способствует расширению 
сознания, восприятия себя и 
мира. Человек учится видеть 
ситуацию с разных точек зре-
ния, слышать и слушать себя 
и других, беседовать и мол-
чать, действовать, отпускать 
и исцелять обиды. Так дости-
гается понимание и примире-
ние, разрешаются внутренние 
конфликты и проблемы, вы-
рабатываются новые страте-
гии поведения, что позволяет 
улучшить отношения с собой 
и окружающими.

Михаил МЕЗЕНЦЕВ 

Сказать о том, что наши студен-
ты - молодцы, значит не сказать 
главного. Они не просто молодцы, 
но еще и умницы, красавицы и, 
конечно, веселые и находчивые.

По словам капитана команды 
«Непарни» Софии Кочергиной, ее 
девичий коллектив состоит исклю-
чительно из студентов-психологов, 
а юмор, как известно, не только 
интеллектуальная способность 
реакции человека на окружающий 
мир, но и психологическая защита, 
проявление бессознательного.

На нынешних соревнованиях за 
зимний Кубок команда признана луч-
шей по артистизму (кто бы сомневал-

Веселые и находчивые

Шутки шутить - дело серьезное 
В канун Нового года в Севастополе прошел зимний Кубок открытой 

студенческой лиги КВН «Мастер игры», в котором приняли участие де-
сять студенческих команд из СевГУ, МГУ, ЧВВМУ, СЭГИ КФУ и Мор-
ского университета. Наш институт представляли команды «Перваши» 
и «Непарни», которые наряду с совершенствованием своего сценического 
артистизма, продолжили удивлять зрителей и жюри неподражаемым 
студенческим юмором.

ся!), и впереди у нее без сомнения бу-
дут и завоеванные награды, и высшие 
ступеньки пьедестала.

А пока девчонки нарабатывает 
материал и готовятся к будущим 
турнирам. Важно создать банк идей 
и реприз, учитывая их актуальность 
и оригинальность, нестандартность 
и новизну, а также доступность 
восприятия зрителями. Мозговой 
штурм в виде «вольного трепа» - 
один из действенных способов ре-
шения этой задачи. Здесь многое 
зависит от каждого участника ко-
манды, и как говорит София, они 
учатся работать вместе, подсказы-
вают и помогают друг другу...

И, безусловно, делают правильно. 
Напомним, что в ноябре про-

шлого года на осеннем Кубке  от-
крытой студенческой лиги КВН 
«Мастер игры» наши команды 
«Перваши» и «Непарни» были от-
мечены Почетными дипломами за 

лучшую шутку и лучший номер 
соответственно. И это вселяет 
уверенность в том, что впереди у 
наших студенческих команд еще 
будет много побед. 

Вероника НИКОНЕНКО 
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Татьянин день

История главного студенческого 
праздника насчитывает уже больше 250 
лет и связана с православным кален-
дарем. Именно в день, когда церковь 
чтит память святой мученицы Татьяны, 
25 января (12 января по старому сти-
лю) 1755 года граф Шувалов предста-
вил императрице Елизавете Петровне 
проект Московского университета.

Для некоторых труднее быть студентом, 
чем стать профессионалом в своем деле

В ночь с 24 января на 25 января  студенты Севастопольского экономи-
ко-гуманитарного института в числе многих других студентов Крымского 
федерального и Севастопольского государственного университетов посетили 
грандиозный праздник для студентов и преподавателей в Новом Херсонесе, 
организованный в честь Дня российского студенчества.

Кстати, само древнее имя «Татиа-
на» в переводе с греческого означает 
«устроительница».

С тех пор праздник святой Татья-
ны стал Днем российских студентов. 
Ее считают покровительницей всех 
«устремленных к свету знаний», к 
ней с молитвами обращались с 
просьбами о помощи в обучении, 
любви и благополучии.

Затем последовал Указ Николая I, 
в котором он распорядился праздно-
вать дату подписания акта об учреж-
дении Московского университета как 
официальный праздник студенчества 
— День студентов. К тому же, с него 
начинались студенческие каникулы, 
и именно это событие студенческое 
братство всегда отмечало весело и 
шумно.

Празднование «профессиональ-
ного» дня студентов имело тради-
ции и ритуал — устраивались тор-
жественные действа с раздачей на-
град и речами. Кстати, в этот день 
квартальные даже чрезвычайно 
нетрезвых студентов не трогали. А 
если и приближались, то козыряли 
и осведомлялись: «Не нуждается ли 
господин студент в помощи?»

После Октябрьской революции 1917 
года вуз был переименован в Москов-
ский государственный университет, а 
сам праздник — в День пролетарского 
студенчества. Но отмечался он в со-
ветское время совсем недолго и был 
возрожден только в начале 21 века.

«Студенческий период 
наполнен яркими  
впечатлениями. С одной  
стороны - это время  
формирования и осознания 
жизненных целей,  
приобретения  
фундаментальных знаний и 
практических навыков  
на пути к будущей  
профессии. С другой  
стороны - это прекрасное  
и счастливое время первой 
любви, творчества  
и личных достижений».

Директор СЭГИ КФУ 
Наталья ЛАЗИЦКАЯ 

Изначально под московский уни-
верситет определили трехэтажное 
здание на Красной площади у Вос-
кресенских ворот. В конце 1790-х 
годов было закончено строительство 
специального здания для университе-
та на Моховой улице, в котором была 
оборудована и собственная церковь 
во имя Святой Татианы, которая с 
тех пор считается покровительницей 
студентов, и Татьянин день стал офи-
циальным университетским днем.

В традиции праздника с давних 
времен входило обязательное по-
сещение молебна в храме, после  
которого студентов собирали за брат-
ской трапезой, а с напутствием к ним 
обращался ректор или старший пре-
подаватель.

В наши дни студенты в Татьянин 
день продолжают устраивать тема-
тические мероприятия, концерты, 
флешмобы и другие массовые меро-
приятия. В вузах проходят награжде-
ния учащихся, показавших высокие 
достижения в учебе, науке и обще-
ственной жизни.

«Студент — это  
не просто молодой человек, 
это не просто девушка, 
которые пришли получать 
знания. Вы именно те, кто 
завтра будет делать эту 
страну, будет строить ее 
экономику, развивать  
социальную сферу, будет 
строить сегодняшний,  
завтрашний и будущий день 
нашей великой России».

Ректор КФУ 
Владимир КУРЬЯНОВ

Несмотря на то, что история 
праздника своими корнями уходит 
в далекое прошлое, традиции сохра-
нились и по сей день. Студенческая 
братия как устраивала широкие гу-
ляния более двухсот лет назад, так и 
сегодня предпочитает отметить свой 
праздник с размахом. Впрочем, как 
известно, студент никогда не упустит 
шанс отдохнуть от учебы, — согласно 
народной мудрости, от бесконечного 
торжества его отвлекает лишь «горя-
чее» сессионное время.

В Севастополе в нынешнем году 
впервые заложили основу традиции 
встречи Дня студента в Новом Херсо-
несе и Свято-Владимирском соборе. 
В ночь с 24 на 25 января   прошла 
Божественная литургия, затем вели-
чественный крестный ход спустился 
в Новый Херсонес, и под открытым 
звездным небом храм-парка был 
вознесен краткий молебен мученице 
Татьяне.

Затем гостей ждала насыщенная про-
грамма до самого утра: трапеза, поздрав-
ления эстрадных звезд, караоке, беседы 
со священнослужителями, настольные 
игры, песни под гитару, а самые стойкие 
встречали незабываемый рассвет.

Вероника НИКОНЕНКО 

«Годы, проведенные  
в университетских стенах, 
– это самый счастливый  
период в жизни. Пора  
взросления и  
профессионального  
становления, первых  
самостоятельных  
решений и серьезных побед. 
Время чистой любви  
и крепкой дружбы,  
интеллектуального поиска 
и свободного полета мечты. 
Недаром позже мы  
вспоминаем свое  
студенческое время  
с особенной теплотой,  
дорожим этими  
воспоминаниями».

Глава Минобрнауки 
Валерий ФАЛЬКОВ 
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Литературная студия “Лира”

Город спал, окутанный густым 
туманом. Сквозь него пробива-
лись редкие огни фонарей, слов-
но маяки в море ночи. Алексей 
стоял у окна своей квартиры на 
последнем этаже небоскреба, 
глядя вдаль. В его голове царил 
хаос мыслей. Сегодня он поте-
рял работу.  Компания, где он 
трудился последние десять лет, 
закрылась. Конечно, это случи-
лось не в одночасье, последнее 
время было мало заказов, но 
верить в худшее не хотелось. И 
теперь перед ним зияла пусто-
та. Рушились все  планы, мечты, 
казалось,  нет никакой надежды. 
Он чувствовал себя выброшен-
ным за борт корабля жизни. 

Вдруг ему вспомнилось одно 
место – старая заброшенная 
станция метро, о которой хо-
дили легенды. Говорили, что 
там можно найти ответы на все 
вопросы. Легенда гласила, что 
если прийти туда ночью, когда 
город спит, то можно увидеть 
свет в конце туннеля. Этот свет 

приведет к чему-то важному, 
но никто не знал точно, к чему 
именно.

Алексей решил рискнуть. 
Он надел куртку, взял фонарь 
и отправился в путь. Через час 
он уже был на месте. Станция 
была пустынной и мрачной, в 
темноте слышался писк мышей 
или крыс и еще какие-то непо-
нятные звуки. Захотелось вер-
нуться домой, но любопытство  
одержало верх. 

Он спустился вниз по ступе-
ням, освещая себе дорогу тус-
клым светом фонаря. 

Туннель тянулся бесконеч-
но, и чем дальше он шел, тем 
сильнее становилось ощуще-
ние, что он идет к своему кон-
цу. С каждым шагом он все 

больше понимал пустоту своей 
затеи. Но вдруг впереди по-
явился слабый свет. Алексей 
ускорил шаг. Свет становился 
ярче с каждым шагом, пока 
наконец он не оказался у вы-
хода из туннеля. Перед ним 
расстилалась бескрайняя рав-
нина, залитая лунным светом. 

Вдалеке виднелись горы, а над 
ними сияли звезды. Алексей 
остановился, пораженный 
красотой этого места. Он по-
чувствовал, как его сердце 
наполняется спокойствием и 
уверенностью. И тут он понял: 
ответ всегда был внутри него 
самого. Не нужно искать его 
снаружи. Главное – верить в 
свои силы и идти вперед, не-
смотря ни на что. Теперь он 
знал, что надо действовать, а 
не раскисать.

Алексей повернулся назад, 
чтобы вернуться домой. Но ког-
да он сделал первый шаг, свет 
начал угасать. Туннель снова по-
грузился во тьму, а он остался 
стоять на месте, задумавшись. 
Что же это было? Реальность 
или просто мечта? Он еще раз 
взглянул на равнину, которая 
медленно исчезала в темноте н 
улыбнулся. 

Он понял, что главное - ве-
рить в себя и свои мечты...

Дмитрий всегда считал себя 
везучим.  С детства ему все уда-
валось легко: учеба давалась без 
труда, друзья появлялись сами 
собой, а родители баловали его 
всеми возможными способами. 
Повзрослев, он продолжил свой 
путь успеха: престижный уни-
верситет, блестящая карьера, 
дорогие машины и путешествия 
по всему миру.  Он имел все, 
что хотелось обычному чело-
веку.  

Однажды вечером, возвра-
щаясь домой после очередного 
успешного дня, Дмитрий заме-
тил на улице старика, сидящего 
на скамейке. Что-то  заставило 
его остановиться и спросить 
спросить, нужна ли тому по-
мощь. 

Старик вздохнул и покачал 
головой:

—  Я всю жизнь искал сча-
стье... И нашел его только тогда, 
когда перестал искать.

Эти слова заставили Дмитрия 
задуматься. Он вернулся домой, 
но мысли о старике не давали 
ему покоя. Какие-то непонят-
ные мысли бродили в его голове: 
может быть, счастье не в том, 
чтобы постоянно стремиться к 
успеху и богатству, может быть 
есть еще что-то важное в жизни?

Вскоре он ушел в отпуск и от-
правился в путешествие, но не 
ради новых впечатлений, а на-
оборот - чтобы побыть наедине 
со своими мыслями. Он бродил 
по лесу, часто сидел на берегу 
реки и слушал тишину.

И вот однажды, сидя под дере-
вом, Дмитрий вдруг  почувствовал 
легкость и покой, которых никогда 
раньше не испытывал. Ему понра-
вилось это новое чувство. Похоже, 
что старик был прав: настоящее 
счастье не приходит извне, оно 
рождается внутри нас.  С тех пор 
он научился находить радость в 
простых ежедневных вещах: в дру-
жеской беседе, в утреннем кофе, 
в звуках природы...

При этом он не отказался от сво-
их устремлений, но жизнь его стала 
менее бурной - она наполнилась 
каким-то другим смыслом...

Все таки он был везунчиком...

Михаил МЕЗЕНЦЕВ

Луций Корнелий не про-
изводил впечатление чело-

века порядочного и верного, но 
это не делало его недостойным 
квиритом, Красс восхищался 
его умением располагать к себе 
людей.

– Восхищаешься Спартаком, 
Катилина? - усмехнулся Красс, 
продолжая смаковать вино-
град. – Вынужден согласить-
ся с тобой: Спартак воистину 
был достойным противником, 
которого можно поставить 
наравне с гением Ганнибала. 
Мы три года пытались побе-
дить, как нам казалось, кучку 
рабов  да гладиаторов. Однако, 
за подавление его восстания я 
добился избрания в консулы 
на следующий год. Как много 
событий выпало на последнее 
десятилетие... И сколько их 
еще будет впереди. В сенате 
большие надежды подает Це-
зарь, мне интересно наблюдать 
за ним. Человек, попавший в 
немилость к Сулле, смог после 
его смерти быстро завоевать 
себе уважение, учитывая... 

Марк Лициний Красс хо-
тел, продолжить свою мысль о 
юном Цезаре, хотя Гай Юлий 
был не намного младше Ка-
тилины. Патриция перебила 
Корнелия Суллу…  Да, она была 
знакома с Цезарем, их диалог 
был полным восхищением друг 
другом, но они оба понимали, 
что никогда эти восхищения не 
одержат победу над совершен-
но разными взглядами - подоб-
но льду и пламени.

– Учитывая, что Юлий Це-

зарь - племянник Мария, так 
ревностно, отстаивающий его 
идеи, воплощая полное отра-
жение этого безумца в себе, - 
глаза Суллы сверкнули огнем 
ненависти к этому сенатору. 
Голос девушки был прямым, 
лицо почти не изменило сво-
их холодных острых черт, но 

при этом голубые глаза горели 
пламенем, что растапливали 
лед ненавистью, но при этом 
с уважением к Цезарю.

Красс лишь усмехнулся и 
все же вновь соблазнившись 
терпким фалернским, жестом 
руки приказал налить его себе 
в кубок.

– Лукреция, вы с Цеза-
рем, словно отзеркаленное 
прошлое. Посмотрев на вас, 
можно увидеть Суллу и Ма-
рия, стоявших друг напротив 
друга во время гражданской 
войны. В вас те же взгляды, те 
же глаза, что и у них. Только 
если Сулла и Марий станови-
лись диктатором и консулом, 
то ты и Цезарь, оба родились 
диктаторами, с раннего дет-
ства проявляя тягу к власти и 
политике, к войне и триумфу, 
как к высшему искусству, слов-
но актеры, пытаетесь сыграть 
идеально свои роли. И видя в 

ваших холодных глазах огонь 
ненависти друг к другу, за-
ставляет вздрогнуть, понимая, 
к чему вы оба можете привести 
Республику. Вы приблизите ее 
к Империи, - Красс теперь от-
пил вино и вместе с ним, будто 
бы, запивая горечь прожитых 
лет гражданской войны Мария 
и Суллы. Лициний неспроста 
сравнил Цезаря и Суллу, что 
было справедливо, и не только 
будущий консул подмечал это, 
но и многие другие.

Сказать по правде Красс, 
вовсе не боялся новой граж-
данской войны. Он знал, что 
она будет, и был готов к та-
кому повороту событий. Но 
суждено ли ему будет стать 
их свидетелем? 

Красс, отпивая разбавленное 
вино, отрезвлял себе разум для 
новых рассуждений. Патриций 
наблюдал за тем, как разгово-
ры о Цезаре заставляют кровь 
юной невесты Катилины вски-
пать. А сам Катилина спокойно 
слушал и размышлял.

Луций Сергий, карим взгля-
дом внимательно наблюдал за 
музыкантами, глядя на то, как 
слуга,  юный грек, классиче-
ского телосложения, которому 
на вид было около двадцати 
лет, тонкими пальцами пере-
бирает струны кифары, и она  
создавала тонкое и приятное 
для слуха звучание. 

Слугу звали Эней. В доме 
патриции Катилины он мог 
оказаться просто  - небольшая 
сумма или спор - и талантливый 
музыкант у тебя в услужении.

Катилина раздумывал над 
сравнением. В его глазах кифара 

- сейчас вся Римская Республи-
ка. Такая же изящная, тонкая, 
прекрасная, но прочная. Одна-
ко, в чем толк прекрасного ин-
струмента, не издающего звуки? 
Эней, в глазах квирита, был вро-
де консула или диктатора, ко-
торый способен всех заставить 
слушать и думать о Республике. 
Вопрос стоит в ином: кто бу-

дет играть, чьи тонкие пальцы 
коснутся заветных струн? Ка-
тилина видел троих, способных 
на подобное: Красса, Цезаря и 
себя. Триумвират патрициев, 
музыкантов, уж они то заста-
вят кифару Республики играть 
настолько громко, что все слу-
шатели-народы покорятся. Но 
здесь появился еще один вопрос: 
кто же сыграет соло?

Красс наблюдал за Катили-
ной, за его взглядом и тем, куда 
тот был устремлен. Марк Ли-
циний не сомневался в тяге к 
власти юного патриция, он не 
сомневался в его таланте, ибо 
знал и признвал его уже давно. 
И если Лукреция Сулла была 

полной противоположностью 
Юлия Цезаря, то Луций Кати-
лина - отражением их обоих и 
огромнейшей стеной, не меж-
ду ними, а против них самих. 
Красс ожидал, что Луций по-
делится своими мыслями, но 
Катилина лишь усмехнулся.

Его ухмылка выражала вну-
тренний триумф: да, он заклю-

чил мысль, кто должен играть 
на струнах нежными пальцами, 
он надел на себя корону дик-
татора. Квирит был немного 
самонадеянным, но при этом 
рациональным и расчётливым. 
Он понимал, что в любой мо-
мент, даже самое продуманное 
дело, может пойти крахом. Но 
как же сладок вкус победы, 
речи о которой пока не могут 
вылететь  из уст.

Виолетта 
ВОЛОСЮК

Заговор Катилины
6.

На краю света

Везунчик
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